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Mot du directeur général

M. Henri Lemire

Les compressions budgétaires
Depuis la mi-aout, les autorités scolaires de l’Alberta sont confrontées 
à une bien nouvelle et dure réalité, celle de compressions budgétaires 
imprévues et un gouvernement provincial aux prises avec un énorme 
déficit pour la présente année financière.

Qui aurait cru il y a un an, que la Province verrait son surplus anticipé 
de 8,5 milliards de dollars devenir un déficit réel d’au moins 6,8 
milliards de dollars? Pas nous les citoyens, non plus les politiciens et 
fonctionnaires provinciaux.

Pour les autorités scolaires, l’impact de ce revirement-choc s’est fait 
sentir dès le début de la nouvelle année scolaire et le pire est que 
le véritable impact reste à venir. J’explique. Pour l’année financière 
1er avril 2009 – 30 mars 2010, Alberta Education a subi une diminution 
de 80 millions de dollars. Le ministère de l’Éducation a épongé une 
partie de ce montant et, à la grande surprise de tous, est venu retirer 
la différence à même les réserves (surplus accumulés) des autorités 
scolaires.

Pour le Centre-Nord, cela représente une perte réelle de 507 000 $, 
des fonds que le Conseil avait mis de côté pour des projets en 
technologie, des rénovations aux écoles Joseph-Moreau, Desrochers 
et Alexandre-Taché, et l’achat d’un bureau central, entre autres.

Ajoutons d’autres gains et pertes de subventions provinciales et voilà 
l’impact sur le Centre-Nord :

Cout relatif des achats (index compensant les frais supérieurs  
dans les localités éloignées)

-35 699 $

Statut socioéconomique +18 345 $

Prix du carburant pour éventualités -103 048 $

Portion de notre surplus -322 352 $

Impact total des compressions gouvernementales -442 754 $

Déficit projeté dans le budget 2009-2010 -716 000 $

126 élèves de moins que l’an dernier -1 400 000 $

Aménagements à Joseph-Moreau et Alexandre-Taché -1 200 000 $

Subvention pour déclin/décroissance 500 000 $

Déficit anticipé pour l’année scolaire 2009-2010 -3 258 754 $

Surplus accumulés +3 600 000 $

Surplus résiduel au 31 aout 2010 341 246 $

Ce qui est encore pire — et vous le constaterez avec la campagne 
médiatique de l’Alberta Teacher’s Association (ATA) et l’Alberta School 
Boards Association (ASBA) www.stopthecuts.ca — est que la Province 
projette diminuer le budget en éducation d’environ 400 millions de 
dollars l’an prochain. C’est cinq fois plus que cette année!

En éducation, comme dans tout secteur tertiaire de l’économie, 
environ 75 % du budget est investi en ressources humaines. L’autre 
25 % représente des couts considérés « fixes », mais en réalité, ces 
couts ont tendance à augmenter au même rythme que le taux de 
l’inflation. C’est donc dire qu’au Centre-Nord, il est fort possible qu’on 

La tempête parfaite
reçoive environ 1,8 millions de dollars de moins l’an prochain. Cela 
s’ajoute à notre déficit d’un million de cette année. Heureusement 
que nous avons assez de fonds en réserve pour éponger ce montant, 
mais il est évident que le Conseil ne pourra pas, d’année en année, 
continuer à faire des déficits d’un million de dollars.

C’est donc dire que la prochaine année scolaire s’annonce pénible et 
que les conseillers auront la tâche ingrate et difficile de recommander 
des coupures de programmes, de services et de personnel à tous les 
niveaux afin d’essayer de vivre à l’intérieur des sommes allouées par 
Alberta Education.

Les inscriptions à la baisse
Pour la première fois dans ses 15 ans d’existence, le Centre-Nord a 
éprouvé une diminution dans ses effectifs scolaires, et ce, en dépit 
du fait que notre moyenne d’augmentation a été de 7,5 % depuis 
l’inauguration du Conseil en 1994.

Il fallait s’en douter un peu vu que nous avions augmenté que de 
seulement 14 élèves l’année dernière. Cependant, ce qu’il était quasi 
impossible de projeter était une perte aussi significative de 126 élèves. 
De fait, nous avons perdu 339 élèves (sans compter ceux qui ont 
changé d’école à l’intérieur du système). Heureusement, les nouvelles 
inscriptions et le recrutement ont pu pallier un peu à cette lourde 
perte d’élèves.

Qu’est-ce qui s’est produit? Nous avons tous nos opinions, nos 
perspectives. Il reste qu’il faut fouiller plus profondément pour 
comprendre ce qui est à l’origine de cette débâcle imprévue. Pour ce 
faire, nous avons consulté notre propre personnel en premier et au-
delà de 200 ont répondu à un questionnaire cherchant à comprendre 
les causes et à offrir des suggestions pour rectifier la situation.

Écoles Inscriptions 
au 30 sept. 
2008

Nombres si 
tous étaient 
restés

Nombres 
d’élèves 
prévus au 
budget

Inscriptions 
au 30 sept. 
2009

Citadelle 110 110 112 118

Boréal 97 97 81 77

La Prairie 141 154 153 126

Notre-Dame 221 228 225 217

Père-Lacombe 248 266 230 246

Gabrielle-Roy 335 356 353 308

Ste-Jeanne-d’Arc 395 401 389 396

Maurice-Lavallée 630 638 316 292

La Mission 152 163 110 118

Desrochers 58 62 70 51

Saint-Christophe 65 81 68 68

À la Découverte 72 77 72 54

Alexandre-Taché 49 78

Joseph-Moreau 297 248

Total 2 524 2 633 2 525 2 396

Conclusion
Au début septembre, le ministre Hancock a convoqué des réunions 
avec les présidences et directions générales des conseils scolaires. 
Voici, en gros, ce que j’ai eu la chance de lui dire, en votre nom, je 
l’espère :

•	 Ce	 retrait	 de	 nos	 réserves	 est	 un	 empiétement	 inacceptable	 du	
gouvernement provincial sur les gouvernements scolaires. Si le 
gouvernement fédéral agissait de même envers l’Alberta, il y aurait 
un cri à la sécession!

•	 Un	 tel	 retrait	 forcé	 de	 nos	 réserves	 accumulées	 est	 semblable	 à	
un parent qui enlèverait l’argent du compte d’épargne de son 
adolescent. Les conseils scolaires savent exactement où ils veulent 
investir leurs réserves de la même façon que l’adolescent sait 
pourquoi il économise ses sous.

•	 Les	conseils	scolaires	ont	mis	de	5	à	25	ans	à	accumuler	400	millions	
de dollars en réserve, mais à lui seul, le ministère Alberta Health 
aura un déficit annuel estimé à 1,3 milliards de dollars cette année. 
Pourquoi punir le secteur Éducation pour sa bonne gestion fiscale 
et récompenser Santé qui crée annuellement des déficits hors de 
contrôle. 

•	 L’Ontario	a	une	dette	de	150	milliards	de	dollars	avec	une	population	
de 13,1 millions et le Québec, une dette de 130 milliards de dollars 
avec une population de 7,8 millions d’habitants. Pourquoi ces 
provinces ne s’affolent-elles pas? L’Alberta, avec sa population de 
3,7 millions d’habitants, n’a ni dette depuis quatre ans et ni déficit 
depuis 15 ans.

Avez-vous été « surpris à lire » cet été?
Près d’une centaine d’élèves et membres du personnel ont été « surpris à lire » dans le cadre de notre 
grand concours de lecture! Cette année, plus de 137 photos ont été soumises au concours! C’est la 
deuxième année que le Conseil scolaire Centre-Nord encourage la lecture pendant les vacances d’été 
grâce à un concours de photo.

Ceux et celles qui voulaient participer devaient soumettre à leur école, avant le 4 septembre, une (ou 
plusieurs) photo(s) d’eux-mêmes en train de lire au cours de l’été dans une situation inusité. Plusieurs 
prix ont été remis au cours de la semaine de lecture (5-9 octobre) aux gagnants et à ceux et celles qui ont 
reçu une mention honorable. Voici ces prix : des laissez-passer familiaux annuels pour Fort Edmonton, le 
Telus World of Science et l’Institut Guy-Lacombe de la famille ainsi que des billets pour une visite au parc 
d’attraction du West Edmonton Mall, des chèques-cadeaux pour des achats au Carrefour, un chèque-
cadeau pour le salon Exalté et une couverture en tissu molletonné accompagnée de livres intéressants. 
Divers autres prix ont aussi été remis à plusieurs des élèves ayant reçu une mention. Grâce à de généreux 
dons de nos commanditaires, nous avons pu remettre un superbe t-shirt à tous nos participants. 

Voici les gagnants des premiers, deuxièmes et troisièmes prix pour chacune des trois catégories :

•	 Élève	lisant	dans	un	endroit	unique	ou	inusité	:	Brooklyn	S.	(PL),	Auxalie	L.	(SJA),	Roché	et	Ange	M.	
(LM), Myriam S. (LM) et Élise P. (CIT) 

•	 Élève	lisant	avec	un	partenaire	(ami,	parent,	animal,	etc.)	:	Chantal	et	Corinne	B.	(PL),	Marie-Pier	L.	
(LM),	Tristan	L.	(GR),	Maxime	L.	(LM)	et	Samuel	S.	(LM).	

•	 Personnel	 lisant	dans	un	endroit	unique	ou	 inusité	 :	Martine	B.	 (PL),	Éric	L.	 (LM),	Dennis	R.	 (PL)	et	
Mireille P. (ALD). 

Félicitations	à	tous	nos	participants	et	un	grand	MERCI	à	tous	nos	commanditaires	:	Club	Jean-Patoine,	
Bermont	Realty,	Centre	d’accueil	et	d’établissement,	 Le	Franco,	Exalté,	 Le	Café	Entre	Amis,	Dr	Denis	
Vincent, Printing Impressions, Institut Guy-Lacombe de la famille, First Memorial Funeral Services, Campus 
Saint-Jean,	Chenelière	Éducation,	Librairie	Le	Carrefour,	Société	Radio-Canada	et	Supreme	Basic.

À l’été prochain!

•	 Le	 gouvernement	 Harper	 à	 Ottawa	 a	 annoncé	 un	 déficit	 de	 56	
milliards de dollars (malgré une dette nationale de 473 milliards 
de	 dollars)	 afin	 de	 stimuler	 l’économie.	 Le	 président	 Obama,	
énormément admiré par les Canadiens et partout ailleurs, attaque la 
récession avec un stimulus économique massif. Chaque juridiction 
en	Occident	fait	de	même.	Or	pourquoi	l’Alberta	fait-elle	cavalier	
seul en refusant de créer une dette temporaire et éviter ce gâchis?

•	 Chaque	 gouvernement	 est	 responsable	 de	 faire	 des	 choix.	 Le	
gouvernement Stelmach a choisi de couper ses budgets plutôt 
qu’emprunter ou augmenter les taxes, de puiser dans nos réserves 
plutôt que de puiser davantage dans ses propres réserves, le 
Sustainability Fund et le Heritage Trust Fund ayant une valeur 
d’environ 30 milliards de dollars. Le résultat sera des mises à pied 
massives dans tous les conseils scolaires de la province.

J’avoue que ce n’est pas une façon très positive de décrire la rentrée 
2009. Il reste que tout citoyen, tout parent, tout employé a le droit 
d’être bien informé et de choisir d’agir en fonction de ses convictions. 
D’ailleurs, l’ATA et l’ASBA vous invitent à faire valoir votre opinion 
quant à ces compressions au www.stopthecuts.ca.



écho du centre-nord4

La table est mise!
Véronique Laflamme, enseignante

« Que vais-je faire plus tard? » Cette question brule ardemment 
les lèvres de plusieurs élèves du secondaire, qui se demandent 
sans arrêt quelle profession ils exerceront dans le futur et 
quel chemin ils doivent emprunter pour y arriver. Par contre, 
connaissent-ils réellement toutes les possibilités qui s’offrent à 
eux? Afin de démystifier quelque peu la question, les élèves de 
la 9e à la 12e année de l’école Desrochers (Jasper) se sont rendus 
à la compétition WorldSkills au Stampede Grounds de Calgary 
le 3 septembre dernier. Tous s’entendent pour affirmer qu’ils 
ont eu le souffle coupé par la variété des métiers représentés, 
par le talent des compétiteurs qui venaient de partout à travers 
le monde et par les apprentissages que cet évènement a 
générés. La plupart sont ressortis avec des idées plein la tête. 
De nouvelles perspectives d’emploi ont commencé à germer et 
ils ont pu définir davantage leurs champs d’intérêt. Bref, tous 
les élèves ont su tirer profit de cette expérience. La table des 
professions est maintenant mise : reste à voir ce que chacun 
choisira!

NDLR : Près de 200 élèves des écoles Alexandre-Taché, Citadelle, 
Gabrielle-Roy, La Prairie et Saint-Christophe étaient aussi de la 
partie à WorldSkills le 3 septembre dernier.

La pastorale scolaire 2009-2010
Rien de plus beau : Redécouvrir la beauté de Jésus le Christ qui 
rayonne dans la communion des saints

Cette année, nos écoles catholiques entreprennent leur mandat d’évangélisation 
sous la thématique de l’année 2 du plan de pastorale de l’archidiocèse d’Edmonton : 
«	Redécouvrir	la	beauté	de	Jésus	le	Christ	».	De	concert	avec	les	paroisses	francophones	
d’Edmonton et de Saint-Albert, nous visons quelques activités spéciales pour l’année 
scolaire.

•	 Lors	de	la	célébration	eucharistique	pour	la	rentrée	scolaire,	chaque	école	et	chaque	
paroisse a reçu sa belle bannière pour l’année.

•	 Un	carnet	de	méditation	sur	les	diverses	facettes	du	Christ	a	été	remis	aux	écoles	
et aux paroisses.

•	 À	 la	 messe	 dominicale	 du	 1er novembre, nous célébrerons le « Dimanche de 
l’éducation catholique ». Chacune de nos écoles assumera des ministères lors de 
cette messe dans sa paroisse respective. Nous espérons voir beaucoup de familles 
à cette célébration!

•	 Divers	ateliers	et	formations	seront	offerts	aux	enseignants	au	cours	de	l’année	afin	
de les aider à grandir dans leur redécouverte de Jésus.

•	 Chaque	 école	 trouvera	 des	 moyens	 de	 faire	 valoir	 cette	 thématique	 dans	 ses	
célébrations et ses activités pastorales.

•	 Cette	 année,	 le	 Conseil	 scolaire	 Centre-Nord	 finance	 le	 cout	 total	 du	 Congrès	
catholique à Calgary organisé par le CÉFFA pour les employés qui désirent y 
participer.

Près de 200 élèves de la 6e année, de toutes les écoles du Conseil 
scolaire Centre-Nord, se sont rencontrés à l’école Maurice-
Lavallée le 9 octobre pour une journée remplie d’activités et 
de jeux. Les jeunes, leurs enseignants et des parents bénévoles 
provenaient de la région d’Edmonton, Fort McMurray, Jasper, 
Legal,	Red	Deer,	Saint-Albert	et	Wainwright.	Les	élèves	d’une	
même école étaient divisés parmi six groupes, facilitant ainsi les 
rencontres et les échanges entre les jeunes. Les enseignants ont 
animé une variété d’activités dont Vol des anneaux, La chicane 
dans la cabane et Fais-moi un dessin. Les élèves étaient très 
contents de rencontrer d’autres jeunes et, pour certains, de 
retrouver des amis et des enseignants qu’ils connaissaient des 
autres écoles. Ils ont fièrement porté leur cadeau en partant : 
une tuque du Conseil scolaire Centre-Nord. Quoi de mieux 
pour affronter un hiver précoce!

Vive les 6es!
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Le déclic
Série de fiches informatives du Conseil scolaire Centre-Nord rédigées par Glen Taylor

Autisme : une approche inclusive qui fait grandir

* 
© tous droits réservés 2009

e 26 juin dernier, l’école Sainte-
Jeanne-d’Arc a reçu le prix Excellence  
in Inclusive Education de l’association 

Autism Society of Edmonton Area (ASEA). 
Chaque année, l’ASEA reconnaît les professionnels 
de l’éducation qui réussissent à créer un milieu 
positif et enrichissant pour les élèves atteints 
de ce qu’on appelle des troubles du spectre 
autistique, ou TSA.

Qu’est-ce que l’autisme, 
au juste? Et quel est ce 
« spectre » dont parlent les 
experts? Patricia Plamondon 
en sait quelque chose. Elle 
est la consultante en autisme 
pour le Réseau provincial 
d’adaptation scolaire, une 

équipe de personnes-ressources spécialisées 
qui travaillent avec les conseils scolaires franco-
phones de l’Alberta pour aider les élèves ayant 
des besoins spéciaux.

Patricia est aussi la mère d’André, un élève en 
7e année atteint d’autisme. C’est elle et son 
mari Julien qui voulaient souligner le travail 
exceptionnel de l’équipe de Sainte-Jeanne-
d’Arc en soumettant leur candidature à l’ASEA.

Qu’est-ce que l’autisme?
L’autisme est une condition qui affecte le 
développement de certaines cellules, appelées 
neurones, dans notre cerveau. Il y a un grand 
nombre de ces cellules et ce sont les connexions 
entre elles qui contrôlent toutes les fonctions du 
cerveau et du corps. L’autisme peut affecter des 
neurones dans différentes parties du cerveau et 
à divers degrés. C’est pour cela qu’on parle du 
spectre de l’autisme.

« Les personnes atteintes d’autisme peuvent 
avoir des difficultés au niveau langagier ou 
social, explique Patricia. Elles peuvent aussi avoir 

des comportements tels que fixer leur regard 
longtemps sur un objet ou faire les mêmes gestes 
de façon répétée.

« Souvent, les enfants atteints des TSA ne 
recherchent pas d’interactions avec d’autres 
enfants. Ils semblent avoir de la difficulté à 
comprendre que les personnes autour d’eux ont 
des sentiments ou intérêts différents des leurs.

« Même s’il y a une grande variété de symptômes, 
on peut identifier quelques comportements assez 
typiques de l’autisme, poursuit Patricia, comme 
marcher sur la pointe des pieds, se bercer, agiter 
les mains et éviter le contact visuel. Certains 
individus peuvent avoir ce qu’on appelle une 
hypersensibilité, par exemple avoir la peau tellement 
sensible qu’ils se grattent constamment. »

Formation professionnelle, 
vécu personnel
Patricia est enseignante de formation. Après 
la naissance de son fils André et le diagnostic 
d’autisme, elle a pris un congé de quelques 
années. De retour au marché de travail, elle s’est 
jointe au Réseau provincial comme personne-
ressource au niveau préscolaire, ajoutant plus 
tard le rôle de consultante en autisme. Elle a 
donc acquis des connaissances profondes dans 
la matière.

En plus de cette formation professionnelle, 
Patricia possède un vécu et des connaissances 
que seul le parent d’un enfant atteint des TSA 
peut avoir.

« Je travaille avec le personnel des écoles, dit 
Patricia, mais je fais aussi le lien avec les familles. 
Comme mère d’un enfant atteint d’autisme, 
je comprends entièrement ce que les parents 
vivent et je peux les aider en collaboration avec 
les éducateurs.

L
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C’est le 28 aout dernier que le Conseil scolaire Centre-Nord 
(CSCN) accueillait tout son personnel et les équipes-écoles dans 
le cadre de la journée traditionnelle de la rentrée.

Pour lancer l’année scolaire 2009-2010, le Conseil scolaire 
avait le grand plaisir d’accueillir une invitée de marque comme 
conférencière, madame Lise Paiement qui est experte-conseil en 
construction identitaire et une franco-ontarienne très engagée 
en francophonie. 

Comme l’a souligné Henri Lemire : « Cette conférence en début 
d’année est importante, car elle donne le ton. Elle s’inscrit dans 
la foulée d’initiatives touchant deux priorités complémentaires 
au conseil scolaire, soit la communication orale et la construction 
identitaire.»

Avec toute sa passion communicative, madame Paiement a su 
capter l’attention de son auditoire en partageant des contenus 
pertinents, des anecdotes inspirantes et tout ça avec un brin 
d’humour!

Nos nouvelles directions d’école!
L’école Boréal est fière d’accueillir Sonia Coulombe dans son nouveau poste de directrice. L’année dernière, 
elle enseignait la 4e et 5e année à l’école Boréal de Fort McMurray. Cette école accueille les élèves francophones 
de la maternelle à la 12e année de la grande région de Wood Buffalo. Le parcours professionnel de madame 
Coulombe a commencé avec l’obtention d’un baccalauréat en éducation au préscolaire et en enseignement 
au primaire. Elle a enseigné à tous les niveaux du primaire pour la Commission scolaire des Hauts-Bois de 
l’Outaouais	 (Québec).	De	2007	à	2008,	elle	a	 travaillé	comme	orthopédagogue	pour	 le	Conseil	 scolaire	
francophone	du	Nunavut.	Elle	complète	présentement	une	maitrise	en	renouveau	pédagogique	à	l’Université	
du	Québec	en	Outaouais.	Le	Conseil	scolaire	Centre-Nord	lui	souhaite	beaucoup	de	succès!

L’école Maurice-Lavallée d’Edmonton a beaucoup changé cette année. Notamment, elle accueille maintenant  
seulement les élèves de 10e, 11e et 12e année. L’école a aussi un nouveau directeur, Vladimir Pasek. 
Nouvellement arrivé au Conseil scolaire Centre-Nord, Vlad Pasek n’est pas étranger au monde de l’éducation. 
Il a enseigné les sciences et les mathématiques à l’école d’immersion française J.H. Picard de même qu’à 
l’école	 Archbishop	 O’Leary	 d’Edmonton.	 Il	 est	 détenteur,	 entre	 autres,	 du	 Prix	 du	 Premier	ministre	pour	
l’excellence dans l’enseignement des sciences, de la technologie et des mathématiques. Bienvenue chez nous, 
Vlad!

Marc Potvin est bien connu au Conseil scolaire Centre-Nord. Il s’est joint à l’équipe administrative de l’école 
Maurice-Lavallée en 2002 où il a été directeur adjoint pour les niveaux 7-8-9. Ces années l’ont bien préparé 
pour la direction de la nouvelle école secondaire premier cycle, l’école Joseph-Moreau. Le Conseil a ouvert 
cette école pour pallier au manque d’espace à l’école Maurice-Lavallée qui accueillait près de 640 élèves de 
la 7e à la 12e l’année dernière. Marc Potvin est originaire de Beaumont (Alberta). Il a complété ses études 
secondaires à Cochrane High School et a obtenu son baccalauréat en éducation à la Faculté Saint-Jean 
(aujourd’hui le Campus Saint-Jean). M. Potvin a enseigné plusieurs années à Barrhead (Alberta) avant de 
travailler pour notre Conseil. Bonne année scolaire à Joseph-Moreau!

Cette conférence a aussi permis au personnel des équipes-
écoles de poser un regard critique et d’acquérir une meilleure 
compréhension de leur rôle dans la gestion d’un contexte 
d’accueil et dans l’optimisation de l’expérience pédagogique 
en ce qui touche la communication orale authentique.

Enfin, la conférence a offert diverses pistes d’intervention 
pour motiver le personnel enseignant à vouloir s’engager et 
participer à la création d’un espace francophone.

Comme	 l’a	 souligné	 Richard	 Vaillancourt,	 «	 L’intention	 en	
bout de ligne en ce début d’année est de donner le gout aux 
membres des équipes-écoles de faire une différence dans leur 
milieu et d’avoir une bonne année scolaire ».

Bon succès à tous!

La rentrée 2009-2010 : Partir l’année du bon pied!

* 
© tous droits réservés 2009

« De plus, tous les membres du personnel se sont 
engagés cœur et âme dans cette approche inclusive. 
C’est sûr que ça faisait plus de travail pour eux, 
parce qu’ils devaient adapter leur programme 
pour aider André à apprendre à sa manière. Mais 
ils l’ont fait avec une volonté exceptionnelle. En 
voici un bon exemple : un jour, une enseignante 
m’a dit qu’aider notre fils l’avait fait grandir, elle, 
non seulement comme professionnelle mais aussi 
comme personne. C’est incroyable, une telle 
ouverture d’esprit! »

Inclusion et communauté
L’approche du Conseil scolaire Centre-Nord 
relative à l’autisme peut se résumer en un mot : 
inclusion. Cela reflète la philosophie du Conseil 
qui veut que tout enfant ait la possibilité de grandir 
comme membre de la communauté francophone.

Cela reflète aussi la position du ministère de 
l’Éducation de l’Alberta. En effet, contrairement 
à certaines autres provinces, l’Alberta favorise des 
interventions précoces auprès des jeunes ayant des 
TSA, tout en les incluant comme membres à part 
entière de la classe.

« Une école, c’est vraiment un milieu de vie, un 
modèle réduit de notre société, conclut Patricia. 
Une de nos responsabilités est de préparer les élèves 
à la vie adulte et pour ce faire, il faut les aider à 
apprendre comment vivre ensemble. L’histoire 
d’André est une réussite parce que les gens autour 
de lui, c’est-à-dire le personnel de l’école et les 
autres élèves, y croyaient avec tout leur cœur. Il y a 
là une leçon pour nous tous, n’est-ce pas? »

« Par exemple, je me souviens d’un jour où j’avais 
participé à une rencontre avec une équipe-école 
et des parents d’un enfant ayant des TSA. On 
avait passé une heure ensemble et tout le monde 
semblait être satisfait des discussions, mais quand 
on est sorti de l’école, j’ai passé une autre heure 
dans le stationnement à échanger avec le couple. Ils 
avaient besoin de parler entre parents et j’étais très 
contente de pouvoir le faire. »

Un monde intérieur
Malgré toutes les découvertes qu’on a déjà faites en 
médecine et plus spécifiquement en neurologie, 
les chercheurs n’ont pas encore trouvé la cause des 
troubles du spectre de l’autisme.

Certains enfants démontrent des symptômes 
dès la naissance. D’autres débutent leur vie en 
se développant comme tout enfant mais, à un 
moment donné et pour des raisons qu’on ignore, 
ils commencent à perdent du terrain. C’était le cas 
d’André : tout allait bien jusqu’à l’âge de 18 mois, 
où il s’est mis à parler de moins en moins et semblait 
se retirer dans un monde intérieur. Il a finalement 
été diagnostiqué juste avant l’âge de trois ans.

Patricia Plamondon illustre ce monde intérieur 
ainsi : « D’habitude, un enfant qui joue avec une 
voiture la fera rouler sur toutes sortes de surfaces, 
en faisant peut-être le bruit du moteur et en 
s’imaginant derrière le volant. Bref, il jouera avec 
toute la voiture. Un enfant atteint des TSA, par 
contre, pourrait fixer son attention seulement sur 
les roues de la voiture sans même se rendre compte 
des autres dimensions du jouet. »

Une équipe-école engagée
Quand André a commencé à fréquenter l’école 
Sainte-Jeanne-d’Arc, Patricia et son mari ont 
rencontré l’équipe du personnel pour discuter de 
l’éducation de leur fils. La directrice Rita Hébert 
a même suivi une formation sur l’autisme dans le 
but de mieux comprendre les besoins d’André et de 
pouvoir les combler.

« Rita a tout de suite vu André comme André 
et non pas comme un enfant atteint des TSA, se 
souvient Patricia. Elle était vraiment ouverte à 
l’inclusion, non seulement en théorie mais aussi 
en pratique. C’était évident qu’elle voulait nous 
accueillir comme famille pour que notre enfant soit 
réellement à sa place dans l’école.

L’équipe-école Sainte-Jeanne-d’Arc qui a reçu le prix Excellence in 
Inclusive Education 2009. De gauche à droite : Lucille Damer, Rita 
Hébert, Liza Bégin-Cossette, Guylaine Gosselin, Lise Nepton, Pauline 
Delwel, Kathleen Stevens, Sylvie Bergevin, Élise Dubé, Paulette 
Bérubé. Absentes : Rachel Jean, Julie Lafrance, Nicole Létourneau, 
Yolande Proulx, Patricia Rijavec et Chantal Viens.

Henri Lemire, directeur général, Lise Paiement, conférencière,  
Richard Vaillancourt, consultant au CSCN.
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Nos écoles

Administration
Henri Lemire - directeur général
Nicole Bugeaud - directrice générale adjointe

8627, 91e	Rue,	bureau	301
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1

Tél. : 780.468.6440
Sans frais : 1.800.248.6886
Téléc. : 780.440.1631

Bureau des opérations, transport, santé et sécurité
8627, 91e	Rue,	bureau	203
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1
Tél. : 780.468.4434
Téléc. : 780.468.4406

Services pédagogiques
8627, 91e	Rue,	bureau	120
Edmonton (Alberta)  T6C 3N1
Tél. : 780.487.3200
Téléc. : 780.487.3434

Réseau provincial d’adaptation scolaire
André Piquette, directeur
9040, 84e Avenue, bureau 20
Edmonton (Alberta)  T6C 1E4
Tél. : 780.490.7577
Téléc. : 780.490.7599
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École À la Découverte (M-6)
Mireille Prévost, directrice
12050, 95A Rue
Edmonton (Alberta)  T5G 1R7
Tél. : 780 474-9547
Téléc. : 780 474-9356

École Alexandre-Taché † (7-10)
Claude Viel, directeur
9B, Vital Avenue
Edmonton (Alberta)  T8N 1K1
Tél. : 780 459-9568 
Téléc. : 780 459-9587

École Boréal † (M-12)
Sonia Coulombe, directrice
312, Abasand Drive
Fort McMurray (Alberta)  T9J 1B2
Tél. : 780 791-0200
Téléc. : 780 791-5391

École Citadelle † (M-9)
Michelle Baril, directrice
5111, 46e Rue
Legal (Alberta)  T0G 1L0
Tél. : 780 961-3557
Téléc. : 780 961-3405

École Desrochers (M-12)
Marie-Claude Faucher, directrice
401, rue Geiki
Jasper (Alberta)  T0E 1E0
Tél. : 780 852-1119
Téléc. : 780 852-1190

École publique Gabrielle-Roy (M-12)
Jean-Daniel Tremblay, directeur
8728, 93e Avenue
Edmonton (Alberta)  T6C 1T8
Tél. : 780 457-2100
Téléc. : 780 472-7855

École Joseph-Moreau † (7-9)
Marc Potvin, directeur
9750, 74e Avenue
Edmonton (Alberta)  T6E 1E8 
Tél. : 780 436-6303
Télec. : 780 436-6309

École La Mission † (M-6)
Claude Viel, directeur
46, Heritage Drive
Saint-Albert (Alberta)  T8N 7J5
Tél. : 780 459-9568
Téléc. : 780 459-9587

École La Prairie † (M-10)
Nicole Payette, directrice
4810, 35e Rue
Red Deer (Alberta)  T4N 0R5
Tél. : 403 343-0060
Téléc. : 403 343-7001

École Maurice-Lavallée † (10-12)
Vladimir Pasek, directeur
8828, 95e Rue
Edmonton (Alberta)  T6C 4H9
Tél. : 780 465-6457
Téléc. : 780 468-0078

École Notre-Dame † (M-6)
Arthur L’Abbé, directeur
15425, 91e Avenue
Edmonton (Alberta)  T5R 4Z7
Tél. : 780 484-6955
Téléc. : 780 484-7065

École Père-Lacombe † (M-6)
Adèle Amyotte, directrice
10715, 131A Avenue
Edmonton (Alberta)  T5E 0X4
Tél. : 780 478-9389
Téléc. : 780 478-9210

École Saint-Christophe † (M-12)
Steve Mazerolle, directeur
214, 8e Rue
Wainwright (Alberta)  T9W 2R2
Tél. : 780 842-2827
Téléc. : 780 842-2865

École Sainte-Jeanne-d’Arc † (M-6)
Rita Hébert, directrice
8505, 68A Rue
Edmonton (Alberta)  T6B 0J9
Tél. : 780 466-1800
Téléc. : 780 465-1108

Laurent Bolduc
Vice-président public
lbolduc@csrcn.ab.ca

Claude Duret
Président
cduret@csrcn.ab.ca


